

# NUESTRA AMÉRICA XXI

DESAFÍOS Y ALTERNATIVAS

**GRUPO DE TRABAJO CLACSO**  
CRISIS Y ECONOMÍA MUNDIAL



**CLACSO**

Consejo Latinoamericano  
de Ciencias Sociales  
Conselho Latino-americano  
de Ciências Sociais

#34

Agosto 2019

# PUERTO RICO UNA MOVILIZACIÓN HISTÓRICA Y AUTO- CONVOCADA

MARIBEL APONTE GARCÍA Y ZOILA I. ÁLVAREZ APONTE\*

La movilización social que se ha desatado en Puerto Rico durante las últimas semanas es histórica y sin precedentes en muchos aspectos. Un millón de personas (una tercera parte de la población) autoconvocadas salimos a las calles para exigir la renuncia del gobernador Ricardo Roselló, y logramos alcanzar esto en solo dos semanas.

Esto es sin duda un acontecimiento histórico en la isla, en el continente y en el mundo. Puerto Rico es una colonia estadounidense en

queño (de aprox. 3.2 millones de habitantes), movilizar un millón de personas fue algo nunca antes visto.

La diáspora también se movilizó. Es preciso recordar que hay casi 9 millones de puertorriqueños y de esos, aproximadamente 5 millones viven en los EEUU. Hubo protestas en las grandes ciudades de los EEUU, incluyendo Nueva York y Washington, entre otras. Hasta se organizó un grupo para coordinar cómo los puertorriqueños de la diáspora podían viajar para llegar a

---

**La movilización social que se ha desatado en Puerto Rico durante las últimas semanas es histórica y sin precedentes en muchos aspectos. Un millón de personas (una tercera parte de la población) autoconvocadas salimos a las calles para exigir la renuncia del gobernador Ricardo Roselló, y logramos alcanzar esto en solo dos semanas.**

---

quiebra que se encuentra bajo el yugo de una Junta de Control Fiscal nombrada por el presidente Barack Obama en 2016; y cuyo poder está por encima de la legislatura y del gobernador de Puerto Rico (Maribel Aponte, "Puerto Rico; los fondos buitres en un contexto colonial", *Nuestra América XXI*, núm. 5, marzo 2017).

La primera gran marcha del 15 de julio reunió 100.000 personas; la del 17 de julio de 2019 convocó cerca de 500 mil personas. Cuando se convocó a la siguiente marcha para el 22 de julio no pensamos que la gente se movilizaría como lo hizo. Llegamos al millón. En un país tan pe-

participar en las movilizaciones.

¿Cómo se explica este fenómeno? Muchos en la Isla planteaban que PR era un pueblo "aguantón" y que no se movilizaba en las calles ante los múltiples atropellos que vivimos, incluyendo recortes presupuestarios a educación y salud, así como la privatización de servicios públicos.

**Los arrestos de funcionarios públicos, el chat de Telegram del gobernador y el impacto**

## de las redes sociales

Previo a la rebelión, el 10 de julio de 2019, un gran jurado federal acusó a la Secretaria de Educación, Julia Keleher, y a la directora de la Administración de Seguros de Salud (ASES), Ángela Ávila, de múltiples cargos incluyendo conspiración para cometer fraude, robo, lavado de dinero, entre otros. Esto desató un gran malestar ya que estas dos áreas, que son las que más dinero reciben del gobierno de los EEUU, están plagadas de corrupción y amiguismo político-partidista mientras sufren los embates del gobierno neoliberal y de la Junta de Control Fiscal que sigue recortando el presupuesto para servicios esenciales en detrimento de la población.

La segunda semana de julio también se filtró un chat del gobernador y sus colaboradores. Se fueron filtrando páginas poco a poco hasta que el Centro de Periodismo Investigativo de PR publicó las casi 900 páginas del documento. En este chat se evidencia la misoginia y homofobia del gobernador y su círculo de amigos cercanos, quienes compartieron información privilegiada con personas externas al gobierno que tienen intereses privados. Además, se burlaron de las miles de muertes relacionadas con el huracán María, expresaron la felicidad que les provocaría asesinar a líderes políticos de la oposición, y discutieron la manipulación de redes sociales a su favor. Tanto el Colegio de Abogados de Puerto Rico como una Comisión de Juristas concurren en que existen varios delitos en el contenido del chat y que hay causa suficiente para residen- ciar al gobernador si este no renunciaba.

La revelación del chat hizo que las redes sociales estallaran. El hashtag #RickyRenuncia, los memes críticos y las convocatorias a la movilización se multiplicaron.

## María, la solidaridad y la rebelión de la dignidad

El Huracán María de categoría 5, azotó a Puerto Rico en septiembre del 2017, destrozando la isla. Se estima que hubo 4 645 muertes (según estudio de Harvard). Todos los servicios esenciales colapsaron, algunos durante meses. Todavía la gente espera por los cuerpos de sus muertos que yacen en vagones frente al edificio de Cien-

cias Forenses. Otros enterraron a sus muertos como pudieron durante las primeras semanas después del Huracán. Uno de los intercambios del chat que más indignó a la gente fue el de Christian Sobrino, cuando decía que alimentaran los muertos a los buitres (refiriéndose a los fondos buitres, dueños de bonos de PR).

En el país se había desarrollado una larga lucha en contra de la violencia de género, los feminicidios y la misoginia. Se denuncia que en Ciencias Forenses han dejado varados cerca de 2 000 "rape kits" sin importarle al gobierno la asignación de un presupuesto para analizar esta evidencia crucial para resolver casos de violación. La Colectiva Feminista, que durante noviembre 2018 organizó un campamento frente a la Fortaleza exigiendo la declaración de un estado de emergencia por violencia machista también es aludida en el chat de forma despectiva. La colectiva participó ampliamente en la convocatoria y movilización este verano.

---

### **Uno de los intercambios del chat que más indignó a la gente fue el de Christian Sobrino, cuando decía que alimentaran los muertos a los buitres (refiriéndose a los fondos buitres, dueños de bonos de PR).**

---

El chat también reveló información, que el Centro de Periodismo Investigativo analizó, sobre una red de corrupción de venta de influencias, contrataciones y obtención de beneficios que privilegiaba a los amigos del gobernador facilitándole información que le permitía posicionarse para obtener los contratos de los fondos federales de reconstrucción después de María. Mientras la gente no tenía agua, comida ni techo, los gobernantes se repartían el botín entre ellos. La primera dama, Beatriz Roselló, también está vinculada a una organización que se sospecha se apropió fondos de donativos destinados a las víctimas de María.

### **Una movilización musical y de la juventud**

Nuestros artistas crecieron y convocaron a la movilización. Bad Bunny lanzó una convocatoria que inspiró a muchos. Residente se le unió, así como Ile, Tommy Torres, Karla Monroig, PJ Sin Suela, Olga Tañón, Ednita Nazario, Andy Montañez y Antonio Cabán Vale "El Topo", entre otros.

Bad Bunny acuñó el término de "la generación del yo no me dejo" en la canción Afilando los Cuchillos (Residente, Bad Bunny e Ile), haciendo referencia a los miles de jóvenes que se lanzaron a las calles durante 15 días y noches. Fueron estos y estas quienes hicieron frente a la fuerza policial opresora de Puerto Rico, a pesar de ataques con gases lacrimógenos, 'pepper spray', balas de goma, macanazos y arrestos.

Entre las imágenes que impactaron a nivel internacional están las de jóvenes devolviéndole granadas de gases lacrimógenos a la policía una y otra vez y de mujeres bravías desafiando a los policías con sus cacerolas y valentía. Las manifestaciones en las calles se mantuvieron activas en gran parte gracias a los millenials y la generación Z. La Brigada Legal Solidaria y su equipo de observadores/as, destacando el trabajo de Mariana Nogales Molinelli, defendieron a los arrestados.

También se destacaron líderes naturales como el Rey Charlie, un joven que organiza eventos de motoras en la Isla. El Rey Charlie organizó a los motoristas, visitó los residenciales (vivienda pública) del área metropolitana para darle una voz y un espacio de protesta a las personas que no podían llegar a la manifestación y que muchas veces resultan invisibilizadas, y llegó con 4 000 jóvenes en moto que inundaron las calles del Viejo San Juan con una organización impresionante.

Se hacía inminente la renuncia y la juventud se autoconvocó a un perreo combativo el 24 de julio. El gobernador anunció su mensaje para las 5PM y la transmisión por Facebook Live subió a las 11:30PM. El perreo combativo se mantuvo sonando hasta que Ricky renunció y luego inundó las calles con celebración.

### **Los retos por delante**

El gobernador renunció pero son muchos los retos que tenemos por delante. Su renuncia es efectiva al 2 de agosto. Esto ha desatado una batalla por el poder y la posición de gobernador. El temor es que quien lo sustituya pueda ser tan malo o peor que Roselló. Sin embargo, han surgido nuevas protestas, exigiendo la renuncia de Wanda Vázquez (actual Secretaria de Justicia y sucesora de Roselló) y de la ola de corruptos en el gobierno, además planteando un fin a los dos partidos políticos tradicionales de la isla.

Por ser una movilización histórica y autoconvocada, no queda claro hasta cuándo resistirá la gente en las calles. Tampoco queda claro si los reclamos se extenderán a otros ámbitos, tales como la expulsión de la Junta de Control Fiscal, el fin de las políticas neoliberales de recortes a educación y salud, entre otros. Lo que sí queda claro es que ha surgido otro Puerto Rico, el que no se deja.

---

### **Lo que sí queda claro es que ha surgido otro Puerto Rico, el que no se deja.**

---

\* Maribel Aponte García, Puerto Rico, Representante Caribe en CD CLACSO (2016-2018); GT *Crisis, Respuestas y Alternativas en el Gran Caribe* y GT *Integración y Unidad Latinoamericana*. Universidad de Puerto Rico, Centro de Investigaciones Sociales y Escuela Graduada de Administración de Empresas.

Zoila I. Álvarez Aponte, ex-alumna Universidad de Puerto Rico.

